



UTL Côte de Penthièvre

Pour nous contacter : utlcdpenth22@gmail.com

Notre site web : utlcotedepenthievre.fr

Conférences de la 2ème session 2025–2026

du 22 janvier 2026 au 28 mai 2026

Les conférences se déroulent toujours le jeudi et débutent à 14 h 30 précises. Elles sont réservées aux adhérents.

22/01/2026 PLÉNEUF/ VAL ANDRÉ Cinéma du Casino au Val-André	<u>La solitude</u> par Cyril HAZIF-THOMAS, <i>psychiatre, docteur en droit.</i> La solitude est un phénomène majeur de notre époque, choisie ou subie, ponctuelle ou chronique, elle touche tous les âges, toutes les générations, tous les contextes sociaux et culturels et peut avoir de profondes répercussions sur la santé physique, mentale et sur le vivre ensemble.
05/02/2026 ERQUY Salle du théâtre de l'Ancre des Mots	<u>Les combats de Victor Hugo</u> par Henri PEÑA-RUIZ, <i>professeur agrégé de philosophie</i> et Bruno STREIFF, <i>philosophe, auteur.</i> "Je suis une conscience". Cinq ans avant sa mort, Hugo écrit cette phrase toute simple, qui résume son itinéraire. L'auteur des Misérables fut d'abord un homme de principes, hanté par la liberté, et il ne conçut jamais son art indépendamment de sa conscience. C'est par les exigences de cette conscience, ouverte aux souffrances du monde, qu'il en vint à radicaliser son engagement, jusqu'à devenir, à la fin de sa vie, l'ami des communards. Un poète en politique : c'est bien ainsi que se comprend Victor Hugo, témoin ému de la beauté des choses et de la fréquence des souffrances humaines. La conférence proposée retracera l'histoire de ces engagements. Un dialogue avec l'auditoire fera suite à la conférence
12/02/2026 ERQUY Armor Ciné	<u>Les compositrices de jazz</u> par Guillaume KOSMICKI, <i>musicologue.</i> La place des femmes dans le jazz s'est souvent limitée à la position de chanteuse. En effet, cette révolution musicale, qui a bouleversé le XXe siècle jusqu'à nos jours, n'a pas échappé aux stéréotypes sur la création féminine, et le rôle d'instrumentiste ou de compositeur y a été bien plus volontiers dévolu aux hommes. Cependant, des musiciennes de génie ont jalonné l'histoire du jazz, luttant contre les préjugés et les barrières sociales. Au-delà des chanteuses extraordinaires Bessie Smith, Billie Holiday, Ella Fitzgerald ou Sarah Vaughan, qui seront abordées, cette conférence s'intéresse à certaines de ces compositrices et instrumentistes, Mary Lou Williams, Nina Simone, Caria Bley, Joëlle Léandre.
5/03/2026 Saint Alban Salle Municipale	<u>Nos 20 ans</u> <ul style="list-style-type: none">- Images des activités anciennes.- Petite histoire des 20 ans d'UTL- Spectacle : Au café du canal (Yves Briens et Dominique Babillotte)- Apéritif dinatoire- Concert de Jazz (Chill Jaz Trio) Les documents d'inscriptions vous seront communiqués.
12/03/2026 PLÉNEUF/ VAL ANDRÉ Cinéma du Casino au Val-André	<u>La sexualité des plantes à fleurs</u> par Gilles PICARD, <i>ingénieur forestier.</i> L'extraordinaire ingéniosité des plantes à fleurs pour se reproduire et se disséminer Gilles Pichard nous revient cette fois-ci pour nous conter la vie intime du monde végétal. Pas simple, pour une plante rivée au sol, d'aller à la rencontre des partenaires sexuels et plus compliqué encore d'assurer la dispersion de ses gênes et de sa descendance. Pourtant, au fil de l'évolution, les plantes sont parvenues à mettre au point de multiples stratagèmes pour contourner le handicap de leur immobilité.

26/03/2026	<u>Le voyage de Magellan</u> par Olivier Mignon, guide conférencier, spécialiste de l'histoire médiévale. Le 20 septembre 1519, une flotte de cinq navires, commandée par Fernand de Magellan quitte l'Espagne dans le but de trouver un passage maritime au sud de l'Amérique. L'objectif : rejoindre les Moluques, les fameuses îles aux Épices, revendiquées par l'Espagne en évitant les eaux portugaises. Trois ans plus tard, au terme d'un voyage harassant et plein d'embûches, quelques-uns des 237 hommes de Magellan sont de retour à Séville. Ils viennent d'accomplir, bien malgré eux, la première circumnavigation.
03/04/2026	<u>Entre populisme et démocratie populaire</u> par Pascal ORY, historien La plupart des Français peinent à comprendre - donc à admettre - qu'ils se distinguent de toutes les démocraties libérales d'Europe occidentale par leurs institutions politiques, caractérisées par un chef d'État doté de pouvoirs très étendus, face au gouvernement et au parlement des régimes parlementaires standard. Le génie propre de la constitution de 1958 a renforcé cette autorité sommitale par le moyen de l'élection au suffrage universel et par les dispositifs électoraux qui cultivent la bipolarité et récusent une pratique commune à la majorité des pays frontaliers : la coalition. On analysera les sources historiques de ce particularisme, qui avait fait jadis du « Cher et vieux pays » de Charles de Gaulle le lieu d'expérimentation de la démocratie autoritaire moderne. On s'interrogera aussi sur les facteurs qui peuvent entretenir un antiparlementarisme vers lequel peuvent converger les idéologies « populistes »..
09/04/2026	<u>Israël - Palestine</u> par Eugène Julien, énarque, haut fonctionnaire ISRAEL, la Palestine : comprendre le pourquoi et le comment de la tragédie. Le conflit né de l'attaque du 7 octobre 2023 a brutalement remis en cause la stratégie diplomatique « tranquille » d'Israël. Ce pays malgré son îlot de prospérité ne peut ignorer les questions de son avenir face à un environnement difficile. Il faut donc revenir sur les raisons de ce conflit, et cela dès les origines du sionisme, et tenter de cerner lucidement les perspectives.
07/05/2026	<u>L'étrange réalité de la physique quantique</u> par Jacques LEON, docteur en physique des particules. De la microélectronique aux ordinateurs quantiques en passant par le laser, l'IRM ou l'énergie électronucléaire, la physique quantique occupe aujourd'hui une place incontournable dans notre environnement technologique, et de plus en plus dans notre quotidien. Mais cette « nouvelle » physique – à la veille de fêter son premier centenaire – nous renvoie l'image d'un monde peuplé de paradoxes. Pourtant, quoi de plus réel que la matière et la lumière, éléments essentiels de la réalité ! Cette conférence a pour objectif d'explorer la réalité qui se cache derrière la mécanique quantique. Sans renier son caractère étrange, elle tente de démystifier l'une des plus extraordinaires aventures scientifiques du XXe siècle... et assurément, une révolution en cours pour le XXIe siècle.
21/05/2026	<u>Histoire d'eau_ Que d'eau ! Quelles eaux ?</u> par le Groupe de l'eau. Notre UTL a suivi une idée proposée par l'UTL de Bretagne sur un élément essentiel : l'EAU. Un petit groupe s'est constitué et a collaboré durant presque deux années à des études sur ce sujet. Le moment est venu pour nous de vous restituer sous la forme d'une conférence cette activité d'enquête et de recherche. Comment ne pas prendre conscience que l'eau qui coule magiquement de nos robinets est un trésor précieux...

NOS PARTENAIRES : Les Municipalités de : Erquy, Planguenoual, Pléneuf-Val-André, Pluriel,
Saint Alban et le Casino de Pléneuf-Val-André.